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【赵启正简历】

赵启正1940年生于北京。1963年毕业
于中国科学技术大学核物理专业，后在科研
部门工作了20年。1984年起历任上海市多
项领导职务，包括市委常委、市委组织部长、
副市长、浦东新区管委会主任等。

1998年至2005年任中国国务院新闻办
公室主任。2002年当选中国共产党第十六届
中央委员会委员。2005年3月任中国人民政
治协商会议外事委员会副主任，2008年3月
任主任。2005年11月被聘任为中国人民大
学新闻学院院长。

著作有《向世界说明中国——赵启正演
讲谈话录》、《向世界说明中国（续编）——赵
启正的沟通艺术》、《中国人眼中的美国和美
国人》、《江边对话——一位无神论者和一位
基督徒的友好对话》（与路易·帕罗博士合
著）、《浦东逻辑——浦东开发和经济全球
化》、《浦东奇迹》、《在同一世界——面对外
国人101题》等。

“中国民间有句谚语，
‘好马不吃回头草’，这句
话有毛病，如果有好的草
为什么放弃？好马要吃好
草，所以回头的马是聪明
马。”昨日下午，在全国政
协十一届三次会议首场新
闻发布会上，发言人赵启
正面对数百名中外记者的
连连“发炮”，镇定自如，从
容作答，将中美关系、国防
开支、“谷歌事件”、政协反
腐、官员复出等热点焦点
问题一一解释清楚，甚至
为“谷歌事件”给出建议，
做“聪明马”，吃“回头草”。

[ 焦点问答 ]
中美关系 中国也是驾驶者
记者：请问全国政协如何看待2010年中美

关系的走向？
赵启正：奥巴马当政后，似乎感到他对中美

关系的思维有新的进展。但是今年年初，20天
内就发生了两件事情，似乎有点“春寒”的感
觉。执意会见达赖喇嘛，宣布对台出售武器，这
两件事情都损害中国的核心利益，让人感到中
美关系的风云有变幻，像天气一样，时晴时阴，
这引起了广大中国人民的注意。这种倒退的责
任在美方，就像打网球一样，发球的是美方，中
国不过是一个反手打过去。

我引用一个美国著名智库的说法。这个美
国智库说，经过他的研究，美国对中国的政策是
两手交替使用，一个叫做遏制，一个叫做接触。
就像一个汽车，一踩刹车，就是遏制。抬脚就是
接触。这个智库还创造一个新的美国单词，遏
制加接触等于汽车的刹车。

但也有美国人不这样描述，佐利克说中美
互相是利益攸关者。斯坦伯格提出，中美关系
新概念是战略性保证，我想这是互相保证的，应
当是平等的。

我对这三种美国说法的评论是，今后为了
双方的利益，应该多一点合作，少一点遏制。美
国人应该明白，假如中美关系是一辆汽车的话，
它不是一个驾驶者，它是两个驾驶者，有一个中
国人，它也有一个方向盘、油门和刹车，两个人
必须商量着做，中美关系这辆车才走得正常，否
则会原地打转。

政协话语权 政协民主是立体的
记者：您最近表示，政协最大的权力是话语

权，我想知道，在政协的讨论会议上有没有讨论
禁区？是否实行温家宝总理最近强调的“知无
不言、言无不尽、言者无罪、闻者足戒”的原则。
再有，政协在社会上和在国外，往往被称为是

“清谈馆”，你所说的话语权跟“清谈馆”有什么
区别？

赵启正：我的确说过，政协有最大的话语
权。话语权的定义，不只是发言权，而是他的发
言能够有权威性，能够有效果。否则不能说是
有强大的话语权。

随便聊天不是话语权，是聊天权。政协委
员在会上发言都是经过了一年或几个月、几个
星期的调查研究，经过深刻思考后才提出的，并
且他（她）在了解情况的过程中，是得到支持和
保护的。比如我们对粮食生产关心就可以前去
视察，这些调查结果可以以书面形式向中国共
产党中央和国务院正式提出意见或建议，并且
可以保证得到一个严肃的回答。

如果用发言自由来描写政协委员的活动就
太弱了，他们视察自由，监督有关的公务人员也
自由，所以说政协的会议不仅形式上生动活泼，
内容也是十分深刻的，并且结果是有效的。

中国的政治协商会议是中国政治生活的重
要组成部分，体现了中国民主的一种特色，不仅
从界别上看，横向是广泛的，并且由于他们的身
份，他们对上、下的协商也是充分的，不妨说这
个民主是立体的。

谷歌事件 聪明马回头吃好草
记者：“谷歌事件”本来是商业公司的商业

行为，最后有评论认为，它已经成为一个“外交
事件”，您对此事怎么看？

赵启正：2005年，谷歌来中国考察，做得
很仔细，特别对法律环境做了逐字逐句的了
解。2006年正式进入中国时对这些法律都有
郑重承诺，现在说中国黑客攻击了他们，并影
射是中国政府的攻击，这是毫无根据、毫无道
理的，因为中国法律也严禁任何黑客攻击行
为，并对黑客有法律惩罚。在座的每天用计
算机，我也让黑客黑过屏，丢过东西，对黑客
我深恶痛绝。

一个外国企业到中国来是有个适应期的，
不仅要适应中国的经济环境，还要适应中国的
文化，这是一个过程。任何 IT产业，经营环境
都有一个值得注意的方面，就是黑客的存在，就
相当于普通人的生活环境当中有病毒、有H1N1
病毒存在一样，必须要适应它。谷歌这样高技
术的公司，对这些病毒的抵抗似乎应该是不在
话下。

达尔文进化论告诉我们，物种的进化首先
要求物种适应环境，没有听说要环境去适应物
种的。

有些媒体说，如果谷歌真走了，百度就“独
霸天下”，一定很高兴。我认为百度未必这样
看。王濛在跑道上滑冰，如果没有强劲对手在
旁边，她很难创造新纪录。所以，好的企业需要
有对手一块儿跑。

中国民间有句谚语，“好马不吃回头草”，这
句话有毛病，如果有好的草为什么放弃？好马
要吃好草，所以回头的马是聪明马。中国的互
联网是开放的，中国继续为外商创造良好的投
资环境，保护其合法利益。中国欢迎包括国际
互联网企业在内的各国投资者在中国开展业
务，也希望外国投资者尊重中国的公众利益、文
化传统和法律，承担相应的社会责任。

国进民退 没有数据支持
记者：我们注意到目前有不少文章说去年

是“国进民退”的一年，也就是说，国企的发展挤
占了民企的生存空间，不知道这是由于政府的
政策造成的还是由于其他的原因？

赵启正：“国进民退”这个印象是怎么来
的？这个印象可能是由于去年中国在克服
国际金融危机影响的时候兼并、重组和关
闭不符合安全规定的厂矿引起的。但是，
印象不是判断的最可靠手段，最可靠的手
段是数据。

改革开放 30年来，国有经济、非公有经济
比翼齐飞，在很特殊的2009年，并不是“国进民
退”。列举几个数据，工业增加值，私企是
18.7%，国企是6.9%。总资产或者说资产合计，
私企增长 20.1%，国企增长 14%。最重要的是
利润，私企的总利润增加 17.4%，而国企下降
4.5%。

市场经济是有内在规律的，但是政府要尽
量创造好的宏观条件。政府曾发布过关于鼓励
支持和引导个体私营等非公有制经济发展的若
干意见，全国政协向中央报送过关于新形势下
民营企业发展问题的调研报告，政协委员中有
很多私营企业家，因此报告十分的接触实际，反
映他们内心的利益诉求。

顺便我也想谈一个我们思考经济的根据
或者方法论的问题，是不是每年都用国进或
国退这样的尺子来衡量，这样不太符合我国
的经济发展状态，因为不同的行业、不同的
年头，可能会有变化，但是我们希望他们比
翼齐飞。

高官复出 李长江能做相应的贡献
记者：今年国家质检总局原局长李长江被

增补为全国政协委员，他是怎样被选中的？

赵启正：李长江原来是任国家质检总局

局长，对全国几十万种产品的质量，他都负

有领导责任。2008年，中国多家奶品工厂公
司的产品中含有三聚氰胺，国家质量监督检
验检疫总局负一定的领导责任，李长江是引
咎辞职。

李长江曾经任浙江省副省长、海关总署副
署长、国家出入境检验检疫局局长，有相当多方
面的实际工作经验，也有相当的贡献。他现任
全国扫黄打非工作小组的专职副组长，并没
有因为引咎辞职而失去工作热情。所以，他
在政协当中可以表达他在这方面的经验和建
议，在我们政治协商，对我们民主监督、参政
议政当中，能够做相应的贡献，所以第八次常

委会任命他为十一届政协港澳台侨委会副主

任，这个经过大家讨论，大家都是同意的。

据新华社、《京华时报》、《广州日报》

关键词
商量

美国人应该明白，假如中美关系
是一辆汽车的话，它不是一个驾驶
者，它是两个驾驶者，还有一个是中
国人。他要有一个方向盘、油门和刹
车，两个人必须商量着做，中美关系
这辆车才走得正常，否则会原地打
转。（中美关系）

适应

达尔文进化论告诉我们，物种的
进化首先要求物种适应环境，没有听
说要环境去适应物种的。

中国民间有句谚语，“好马不吃
回头草”，这句话有毛病，如果有好的
草为什么放弃？好马要吃好草，所以
回头的马是聪明马。中国的互联网
是开放的，中国继续为外商创造良好
的投资环境，保护其合法利益。

数据

印象不是判断的最可靠手段，最
可靠的手段是数据。是不是每年都
用“国进”或“民进”或者“国退”或者

“民退”这样一个尺子来衡量，这不能
反映我们中国经济发展的状态。

权威

政协有最大的话语权，话语权的
定义不止是发言权，而是他的发言能
够有权威性，能够有效果，否则不能
说有强大的话语权。随便聊天不是
话语权，那是聊天权。

不够

近年来，中国国防开支大体上占
GDP的1.4%到1.5%左右，这在全世界
来看是一个中等的程度。我们的军
官和战士的待遇也要提高吧？这大
概用了 1/3。我们的军衣破了、设备
旧了，打靶要消耗炮弹和子弹，要补
充吧？这大概要 1/3。剩下的，做点
科研，添点新武器，这点钱大概不够
买一架B2轰炸机的。


